
Evento de alto nivel para la sensibilización y fortalecimiento de capacidades en
materia de financiamiento climático a nivel local

El 31 de marzo de 2023, a las 09:00 horas, se llevó a cabo el Evento de alto nivel
para la sensibilización y fortalecimiento de capacidades en materia de
financiamiento climático a nivel local, el cual fue organizado por Política y
Legislación Ambiental (POLEA), gracias al apoyo financiero de la Embajada
Británica en México a través del Programa México-UK PACT (Partnering for
Accelerated Climate Transitions).

El objetivo del evento fue promover la sensibilización de diputadas y diputados
del Congreso de la Ciudad de México sobre la importancia del financiamiento
para el cumplimiento de las metas en materia de mitigación y adaptación al
cambio climático en la Ciudad de México, así como del desarrollo de un proceso
de transversalidad de los objetivos climáticos en los presupuestos sectoriales.

En ese sentido, el evento contó con la distinguida presencia de la Diputada Tania
Larios, Presidenta de la Comisión de Preservación del Medio Ambiente, Cambio
Climático y Protección Ecológica del Congreso de la Ciudad de México, y Julio
César Pérez, Secretario Técnico de dicha Comisión. Igualmente, participaron
Oscar Vázquez, Director de Cambio Climático y Proyectos Sustentables de la
Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad de México (SEDEMA); Gabriela
Rodríguez, Directora de Política y Financiamiento Climático, y Bernardo Reyes,
Oficial Político, ambos de la Embajada Británica en México; y Gabriela Alarcón,
Directora de Acción Climática Subnacional de Iniciativa Climática de México. Por
parte de POLEA estuvieron presentes, entre otros, Ulises España, Director
Operativo; Martha Vargas, Coordinadora Legal; e Iñigo Martínez, Consultor Senior
en Energía y Cambio Climático.

Mensajes de bienvenida

Para dar inicio al evento, la Diputada Tania Larios agradeció la presencia de todas
y todos en el evento, pues señaló que es de vital importancia impulsar la
concientización y sensibilización sobre la importancia de la acción climática y su
financiamiento, particularmente, entre las y los Diputados que integran el
Congreso de la Ciudad de México. Además, mencionó que es necesario que el
financiamiento climático deje de ser visto como un gasto, sino como una inversión
que podría contribuir a solventar diversas problemáticas asociadas con los efectos
adversos del cambio climático.



En ese sentido, la Diputada hizo referencia a los avances que la Comisión que
preside ha logrado desde el inicio de la Legislatura, destacando la firma del
primer acuerdo de colaboración con POLEA como muestra de la apertura para el
trabajo en la materia con la sociedad civil, así como la presentación de iniciativas
para el fortalecimiento de las leyes de residuos, protección a la tierra y cambio
climático.

En la misma vía, la Diputada evidenció el papel del trabajo conjunto de los
gobiernos locales para poder generar un intercambio de ideas y buenas prácticas
con el apoyo de expertas y expertos en materia ambiental, por lo que evidenció la
importancia que tiene la atención al cambio climático en la Ciudad de México, así
como los avances que se han generado y que pueden ser compartidos con otros
estados.

Finalmente, la Diputada reiteró su compromiso de continuar trabajando en
materia ambiental y climática, a través de la elaboración de proyectos,
armonizaciones y actualización de leyes, que den lugar a una corresponsabilidad y
a una respuesta eficiente al cambio climático, permitiendo así garantizar el
derecho humano a un medio ambiente sano para las y los habitantes de la Ciudad
de México.

Por su parte, Óscar Vázquez comenzó su intervención explicando que en la
SEDEMA existe un Programa de Acción Climática, instrumento de planeación en
materia de cambio climático que promueve la puesta en marcha de actividades a
lo largo de diversos sectores, entre ellas la reforestación, la educación ambiental,
la eficiencia energética, por mencionar algunas. Sin embargo, señaló que aún hay
retos en lo relacionado con los ejes transversales de dicho Programa, a saber, la
perspectiva de género, los empleos verdes, y la inclusión social y los derechos
humanos.

Asimismo, destacó que los recursos financieros son clave para seguir impulsando
la acción climática en la ciudad, pues permiten desarrollar actividades de
armonización de leyes, incentivar la educación ambiental, planear proyectos, entre
otras, pero que su disponibilidad siempre resulta un desafío.

En ese sentido, concluyó mencionando que, dados los retos en materia de
financiamiento, es importante sumar esfuerzos con el Poder Legislativo, las
organizaciones de la sociedad civil y la cooperación internacional, a fin de
garantizar una mayor cantidad de recursos para la atención del cambio climático.

Posteriormente, Gabriela Rodríguez destacó los buenos resultados del trabajo en
conjunto con el Gobierno de la Ciudad de México en materia climática, y
reconoció el gran trabajo y liderazgo de la Diputada Tania Larios. En ese sentido,



señaló que los avances ocurridos en la Ciudad de México tienen un alcance a
nivel global por servir de referencia para el trabajo de otros estados y regiones,
por lo cual la generación de alianzas resulta de suma relevancia para la
formulación de soluciones ante la crisis climática.

Particularmente sobre el financiamiento, comentó que siempre resulta compleja la
implementación en materia de acción climática pues el presupuesto público
resulta insuficiente para una ciudad tan grande y compleja como lo es la Ciudad
de México. Además, mencionó, se necesitan alianzas para la construcción de un
puente que dé acceso al financiamiento privado.

No obstante, refrendó la idea de que el impulso a la acción climática no
representa un gasto sino una inversión, que se traduce, a su vez, en equidad de
género, en la erradicación de la pobreza, por mencionar algunas. Por ello,
Gabriela Rodríguez, a nombre de la Embajada Británica, expresó su apertura para
el trabajo en conjunto en ese sentido.

Finalmente, se concedió la palabra al Director Operativo de POLEA, Ulises
España, quien agradeció la presencia de todas y todos los participantes, y
refrendó el compromiso de POLEA para brindar, con el apoyo de expertas y
expertos, la mejor información disponible para la toma de decisiones en materia
climática.

Por otro lado, reiteró la necesidad de generar un diálogo entre diversos actores
políticos a nivel local sobre la importancia del financiamiento climático, pero de
manera transversal de modo que la cuestión climática se coloque al centro de la
toma de decisiones y el desarrollo de políticas públicas en todos los sectores.

Ponencias

En primer lugar, Martha Vargas, Coordinadora Legal de POLEA, presentó la
importancia de la acción climática a nivel subnacional. Para iniciar, mostró
información del Panel Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático
(IPCC, por sus siglas en inglés), la cual señala que existe un 50% de probabilidad
de que entre 2022 y 2026 el aumento de la temperatura global rebase
transitoriamente los 1.5°C, poniendo en peligro la seguridad alimentaria y
detonando una mayor incidencia de mortalidad, el aumento de la pobreza
extrema, el desplazamiento forzado, la pérdida de biodiversidad y una mayor
brecha de desigualdad en el desarrollo humano. Aunado a esto, señaló que existe
una brecha de emisiones, por lo que es necesario una mayor ambición respecto a
las políticas climáticas.



Martha Vargas también explicó que en el Acuerdo de París se reconoce
explícitamente el papel fundamental de los gobiernos locales, las empresas, los
inversionistas, la sociedad civil y las instituciones académicas para lograr los
objetivos climáticos. Particularmente, resaltó el hecho de que es necesaria una
vinculación entre lo académico, la asociación civil y el gobierno para que el
conocimiento producido se ponga en práctica y se traduzca en acciones climáticas
efectivas.

Particularmente, destacó que las ciudades representan un 70% de las emisiones
de efecto invernadero (GEI) a nivel global y por tanto se convierten en un frente
indispensable para la lucha contra el cambio climático. En ese sentido, resaltó el
papel central de la Ciudad de México para los esfuerzos del país, al ser la
principal caja de resonancia de la política nacional, además de caracterizarse por
su liderazgo en la adopción de política climática progresiva al poner en marcha
medidas de adaptación y mitigación innovadoras.

Concluyó haciendo énfasis en que se debe fortalecer la gobernanza climática a
nivel subnacional mediante la transversalización de la política climática, así como
de la consecuente asignación de presupuesto para la atención del cambio
climático en todos los sectores.

La segunda ponencia estuvo a cargo de Gabriela Alarcón, Directora de Acción
Climática Subnacional de Iniciativa Climática de México, la cual se centró
específicamente en la importancia del financiamiento climático subnacional.
Igualmente, con base en información del IPCC, resaltó que se ha exhortado a los
países a emprender de manera urgente acciones más ambiciosas que permitan
prevenir aumentos en la temperatura y adaptarse a los efectos que ya se
experimentan.

Asimismo, destacó que el financiamiento climático es un elemento esencial para
lograrlo. Sin embargo, mencionó que a nivel internacional los flujos financieros
privados y públicos son mayormente dirigidos a combustibles fósiles, superando
por mucho a los que se dirigen a la mitigación y adaptación. Comentó que, de
continuar dicha tendencia, el financiamiento deberá aumentar de 3 a 6 veces de
aquí a 2030 para poder alcanzar—únicamente—las metas en materia de
mitigación.

Gabriela Alarcón explicó que durante la COP27 se acordó la creación del Fondo
para Pérdidas y Daños, por medio del cual se deberá movilizar financiamiento
para los países en desarrollo que necesiten responder a las consecuencias
negativas del cambio climático. Igualmente comentó que se formalizó un Comité
de Transición para que, durante la COP28, defina los alcances que deberá tener



este fondo, de tal manera que se realice el mayor esfuerzo para llevar a cabo una
transición justa y combatir las desigualdades exacerbadas por la crisis climática.

Particularmente sobre México, Alarcón comentó que el país enfrenta el reto de
contar con suficientes recursos financieros—internos y externos—para dar
cumplimiento a sus compromisos climáticos, pues aunque México es el segundo
receptor de recursos internacionales, a nivel interno se ha disminuido
considerablemente el presupuesto para la atención del cambio climático. Aunado
a ello, existen otros retos respecto al acceso de fondos internacionales, pues son
procesos y requerimientos muy rigurosos.

Finalmente, Gabriela Alarcón destacó que tanto la Ciudad de México como el
resto de los estados requieren de más recursos financieros para alcanzar sus
compromisos climáticos y, en consecuencia, los del país, por lo que es imperante
comprender la necesidad de una especial atención en materia ambiental y
climática.

Ronda de intercambio

Para reflexionar respecto a lo comentado a lo planteado por las ponentes, la
Diputada Larios recordó lo prioritario de tomar acción no solo a nivel gobierno,
sino a nivel ciudadanía a fin de robustecer la responsabilidad respecto a la lucha
climática.

Asimismo, mencionó que es necesario que las Alcaldías asuman la
responsabilidad en cuanto a temas ambientales y climáticos, para lo cual también
se requiere mucho trabajo de sensibilización y educación, pues se suele enfrentar
cierta renuencia ante estos temas.

Además, retomó que la búsqueda de alianzas con otro tipo de sectores y
empresas en lo relacionado con el financiamiento es fundamental para continuar
trabajando en la materia y obtener los recursos financieros que se necesitan en
estos proyectos.

Cierre del evento

Para concluir el evento, Iñigo Martínez realizó una breve recapitulación de lo
comentado y, a nombre de POLEA, agradeció la disposición de la Diputada Tania
Larios para el trabajo en conjunto. De igual forma, agradeció a la Embajada
Británica por el apoyo y la confianza para impulsar estas agendas.

Por otro lado, se reafirmó el interés en continuar trabajando en la sensibilización
de legisladoras y legisladores, así como de funcionarias y funcionarios de diversos



sectores de la administración pública local, respecto de la importancia del
financiamiento climático.

Para cerrar el evento, agradeció a todas y todos los asistentes por su disposición y
participación.

Evidencia fotográfica del evento




